

EL CONSECUENTE

Órgano del Partido Republicano Radical Autonomista de la Provincia

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus 1 peseta trimestre.
Provincias . . . 1'25 »
Pago anticipado.

PUNTOS DE VENTA

EN REUS: K. Bolart, P. Constitución.—K. Borrell, ca-
Castelar y Librería Martí, P. Prim.
EN BARCELONA: Kiosko «El Sol», Rambla Canaletas.
—Kiosko Romea.—Kiosko la Bolsa.

Año VI Núm. 258

Reus 18 de Enero de 1913

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Hospital, n.º 37

La correspondencia al Director.
De los trabajos firmados no responde la
Dirección.
No se devuelven los originales.
Anuncios y comunicados á precios convencionales

Un acto constitucional

La llamada del señor Azcárate a Palacio ha producido, como era natural, una sensación profunda en la política y en los políticos españoles y, casi podemos decir, en el mundo entero.

El solo hecho de querer el rey conferenciar sobre política con uno de los prohombres de la Conjunción republicano-socialista, es tan nuevo en España, significa un acatamiento tan marcado a la Constitución, que ha producido una verdadera revolución en el campo político, sin distinción de credos ni tendencias.

El rey ha querido saber lo que piensa, lo que quiere y a lo que aspira el pueblo, y, sin duda, lo quiere saber para imprimir a la marcha de la monarquía española aquellas velocidades y orientaciones que, siendo del gusto de los más, hagan estable el gobierno de los menos.

Cuando EL CONSECUENTE vea la luz pública, ya habrán expuesto su parecer sobre este fenómeno constitucional, todos los grandes periódicos reflejadores de la opinión pública y por esto nos abstendremos de emitir la nuestra sobre las causas que aconsejaron a Alfonso XIII a llamar a su consejo a los republicanos conjuncionistas, pero si queremos decir algo sobre la importancia y significación de tal acto.

Maura, al retirarse de la política, dijo que lo hacía por su disconformidad con las tendencias conciliadoras del partido liberal gobernante para con los republicanos conjuncionados, y el rey, al llamar a estos, aleja para siempre al soberbio verdugo del poder.

Es más, aleja la política conservadora y a los conservadores de la gobernación del Estado, a no ser que se presenten con nuevos moldes y nuevo programa.

Pasando a otra serie de consideraciones, nosotros creemos que el acto realizado por la monarquía española demuestra la necesidad de que en España exista un vigoroso partido radical que, a no serle imposible implantar la República en un plazo relativamente corto, gobierne desde la oposición, obligando a la monarquía a implantar todas aquellas reformas democráticas que integran nuestro credo político.

De todas maneras, suceda lo que suceda, afínese o no algunos republicanos conjuncionistas a la monarquía más o menos democratizada, nosotros, los radicales, estaremos firmes en nuestro puesto, disciplinados a la dirección del partido y prontos a acudir al puesto de honor que nos sea señalado por quien puede hacerlo.

El nombramiento de Alcaldes de R. O. de algunas ciudades en favor de un conservador y contra lo que pedía el pueblo liberal, demuestra que debemos estar armas al brazo y dispuestos a luchar en pro de las libertades conquistadas.

Pues no podemos hermanar la orientación democrática de la monarquía con el nombramiento de Alcaldes de R. O. a favor de los que no están conformes con la orientación de la monarquía.

De la firmeza y aprestos del partido radical depende que en España no retorne una dominación conservadora y si la monarquía se apropia algunas de las reformas del partido republicano, tengan en cuenta los hombres pensadores; tengán en cuenta el pueblo, que muerto nuestro partido, desaparecida la causa obligatoria de la democratización del actual régimen, las aguas correrían nuevamente por el antiguo cauce y nuestra España sería de nuevo pasto de la reacción.

De Real Orden

La monarquía española, que dice querer tomar orientaciones democráticas, ha firmado una R. O. nombrando Alcalde de Reus a un conservador.

Nosotros, que somos respetuosos con las personas pero exigentes con las ideas; no encontramos lógico ni el nombramiento, ni la aceptación del cargo.

Ni la monarquía, so pena de contradicción, podía firmar el nombramiento de Alcalde en favor de una personalidad maurista, en las actuales circunstancias, ni un conservador maurista debía, a lo menos así lo creemos nosotros, aceptar la vara de manos de un jefe de Estado que ha alejado para siempre del poder a su jefe.

Así por lo menos lo creemos nosotros, y con nosotros todas las personas que, no militando en nuestro partido, están libres de preocupaciones y miran las cosas bajo su verdadero punto de vista.

M. M.

RÁPIDA LA PROPIEDAD

La fuente histórica y la justificación moral de la propiedad es el trabajo, entendiéndolo por tal, no sólo el de las manos, sino también el de la inteligencia.

No puede la propiedad conservarse sana y viva sino es por una conexión continua con el trabajo.

Es en esta fuente donde solamente se regenera y se vivifica, demostrando claridad y lucidez lo que es para el hombre.

Pero cuanto más la corriente se aleja de su origen para descender a las regiones de la ganancia fácil y hasta sin esfuerzo ninguno, tanto más se enturbia, hasta que al fin pierde, en el fango del juego de bolsa y en las picardías del agio, toda traza de lo que era en su principio.

VON HERING.

Afirmemos nuestro credo

Hablando con claro juicio, el gesto reciente del monarca es una significación de que el régimen desea pulsar el parecer del pueblo por voz de sus legítimos representantes.

Para nosotros, que sentimos las idas fundamentalmente, ninguna influencia había de ejercer en nuestro ánimo el determinio del rey, consultando a los más significados prohombres del republicanismo.

Si a ello se le invitara, aun cuando ignoramos los propósitos de nuestro querido Jefe, declaramos que no sufriríamos menoscabo nuestras convicciones, antes al contrario sería motivo de legítimo orgullo el haber asistido a los funerales del siniestro mallorquin y de aquel otro macho de Mula.

Loable parece la iniciativa del rey, sobre cuyos futuros designios no tenemos la menor confianza.

Aspiramos a ver realizado nuestro programa y por muy buenos y sanos que sean los deseos de la monarquía han de aparecer al lado de los nuestros altamente insignificantes.

El partido radical, ahora más que nunca, está tan perfectamente organizado, que su propia organización no le permitiría, por exclusiva voluntad de todos, aceptar adulaciones en menosprecio de su dignidad.

Es incierto que los republicanos evolucionemos hacia la monarquía, en tal caso, será la corona que pretende evolucionar hacia la pública, que afortunadamente cuenta con verdaderos prestigios.

Por ahora ya nos escuchan. Mucho es en verdad. Otro y más precipitado habría sido nuestro rumbo, pues nuestros anhelos no puede, por mucho que se esfuerce, satisfacerlos el actual régimen, por eso decimos que estamos y estaremos en donde hemos estado siempre, en los repliegues de nuestra conciencia consagrada a la integridad de nuestras convicciones.

PALMIRA.

Si la sociedad fuese perfecta y el hombre desprovisto de pasiones, el desideratum de los que aspiramos a la fraternidad universal sería la transformación de la humanidad.

F. Tarrida.

AL PUEBLO REPUBLICANO

Maura; el funesto político que sueña con una España poblada de esclavos sumisos a sus abusos de autoridad, ya no se retira de la política.

Los clamores de la grey conservadora han tenido, para el fusilador de Ferrer, más fuerza y más peso que lo que él, en su monarquismo, debía considerar antes que todo.

Están pues de enhorabuena las «Juventudes» conservadoras, los Comités de Defensa Social, los diputados y senado-

res carca-conservadores y todos los amantes del despotismo en la gobernación del Estado.

Nosotros, los republicanos radicales de siempre, los que no nos hemos separado nunca de la disciplina del Partido Radical, los que hemos sacrificado, incluso las llamadas del amor propio en favor de la unión de la familia republicana, estamos hoy en el deber de decir a nuestros hermanos en ideas republicanas, y aun a nuestros afines en liberalismo.

—Republicanos y liberales españoles que en algo estiméis el buen nombre de la patria y nuestro honor de hombres libres, encerrad bajo siete llaves todos los agravios reales o imaginarios que creáis haber recibido de vuestros hermanos en ideas, y aprestaos a la defensa de las pocas libertades de que nos dejan disfrutar.

—La salud de la patria exige de todos nosotros una mirada serena hacia la política general y, por lo tanto, debemos apartar a un lado las pequeñeces del personalismo, que podrían desviar nuestro rayo visual del interesante punto donde debemos dirigirlo.

—Maura, después de la comedia de su retirada, está dispuesto a laborar, como lo ha hecho siempre, contra la libertad y contra los liberales, diganse o no republicanos, pues para el funesto político mallorquin todo aquel que piensa en liberal merece ser fusilado.

—Pues bien, nosotros, los buenos españoles, los que aspiramos a implantar un régimen que, al dignificarnos, dignifique la patria, tenemos la obligación de impedir que la vuelta de Maura a la actividad política sea el prólogo del drama sangriento: *La Vuelta de Maura al Poder*.

—No tenemos hoy el derecho de combatirnos, pues la fracción republicana que combatiera a las otras, no tan solo haría labor suicida, sino que contribuiría al asesinato de la Libertad de los españoles y de la honra de España.

—Las naciones civilizadas que, como los buenos españoles, pusieron el veto a Maura como gobernante, tienen el derecho de exigir de nosotros que, por lo menos, seamos tan amantes de España como lo fueron y lo son ellos, y por lo tanto, si no laborásemos unidos y compactos para impedir que Maura nos gobierne nuevamente, seríamos dignos del látigo maurista y del desprecio del mundo entero.

Republicanos y liberales españoles!
¡Unión, Unión y Unión!

El Dios de los cristianos exige que se le adore y se le rinda culto constantemente en la tierra, bajo pena del infierno. Pero católicos, ¿qué otra cosa podría hacer con sus vasallos un tirano?

E. Campos Hidalgo.

LA VUELTA DEL MÓNSTRUO

Ya repasó la frontera el «Chato» con su partida con deseos de robarnos la Libertad o la vida.
P. del M.

Ya no se marcha a su casa el que yo daba a Luzbel.

Ya no quiere retirarse el que fusiló a Ferrer, y obligó a los españoles con agallas y honradez a ponerle un serio veto, por sanguinario y cruel, a que escalara de nuevo la cumbre de aquel poder que en mil novecientos nueve supo ensangrentar tan bien.

Es decir, que está al acecho el que logró remover las entrañas de los hombres que creen de buena fé que aquellos nefastos tiempos del inquisidor Arbués, han pasado ya a la historia y que no pueden volver, porque las naciones cultas vendrían aquí en tropel dejando a los españoles sin Dios, sin Patria y sin Rey.

Pues bien, que retorne Maura, apoyado por la préz del ejército maldito de aquellos *hombres de bien* que matan a sus hermanos por el crimen de querer gozar de las libertades, que escritas con tanta fé con su sangre generosa, y con valor y altivez, dejaron nuestros abuelos en retazos de su piel.

Mas, si algun día lo llaman para ocupar el poder, procuremos se derrumbe todo junto y de una vez.

Mas, si los republicanos cumplimos nuestro deber, y laboramos unidos, con entusiasmo y con fé, nunca Maura ni Lacierva, ni hombres de este jaez deshonrarán nuestra patria ni ocuparan el poder.

DAGOBERTO.

Reus 12 Enero 1913.

El capital, es la acumulación de energías desarrolladas por quien generalmente no lo posee.

OPINIONES

Como sea que no puedo contestar, por la falta de tiempo (y de sellos) a la infinidad de cartas en que mis queridos amigos y correligionarios me piden les diga mi opinión, y la de las personas que yo crea que la tienen propia, voy a trasladar a estas cuartillas las opiniones de los por mi consultados, y la mía, sobre el billete de ida y vuelta que Maura tomó desde la política al ostracismo voluntario.

El señor A. «A mi me parece que esta comedia maurista ha sido una jugada de Bolsa.»

El señor B. «Pues mire usted, la cosa está bien clara. Romanones estaba en el secreto de que Maura no era un hombre serio ni mucho menos, pues su seriedad tan solo era una máscara que encajaba muy bien en aquella cara de pocos amigos, y el travieso cojo le preparó lo de la desatención, para que la sacudida de la censiguiente rabieta hiciera caer la careta de formal al político mallorquín y tuviera que presentarse en público con su verdadera cara que, ya se ha visto, es

una de las más vulgares, y en la cual no pueden subir los colores de la vergüenza política, porque, cuando en la estufa no hay fuego no sale humo por la chimenea.»

El señor C. «Amigo mío, me pregunta usted una cosa a la cual no me es posible responder. Mi opinión no puedo darla hasta que sepa lo que tengo que pensar sobre este asunto.»

Ya sabe usted que estoy afiliado al partido conservador y que por lo tanto no puedo tener opinión propia.

Recuerde que un día, el director de un periódico local se atrevió a alegrarse de que un proyecto de traída de aguas estuviese aprobado, y al día siguiente le obligaron a decir que, aquello del alegrón había sido una coladura.

De manera, que de aquí a unos días ya le daré mi opinión, y si no quiere usted molestarle, lea lo que el mismo Maura dirá en la carta que está escribiendo para ser publicada en *La Epoca* y entonces conocerá la opinión de todos los conservadores.»

El señor E. «Parece mentira que la retirada y vuelta de Maura a la política haya interesado tanto a todos.»

Recuerdo que una vez se retiró del servicio activo el verdugo de Madrid y a los dos meses solicitó de nuevo la plaza.

Pues bien, los periódicos dieron las noticias sin añadir ni un solo comentario.

No sé pues porque se habla tanto ahora de la retirada y vuelta del verdugo de Montjuich.

¡Es irritante! Hasta en la clase de verdugos hay privilegiados.»

El señor F. «La religión de nuestros mayores quedaba, con la ida del bienaventurado don Antonio Maura, sin el necesario apoyo en las altas esferas de la gobernación del Estado. La influencia inglesa hubiera podido dar al traste con los privilegios de que hoy goza tan mercedosamente la santa Iglesia y sus humildes ministros, y por esto todos los buenos católicos hemos pedido a don Antonio que retorne a la política, y que cuando empuñe nuevamente las riendas del gobierno aniquile, para mayor gloria del rebaño de Cristo, a todos los liberales, hasta la cuarta generación.»

El señor Maura ha pasado el serio disgusto que ocasionó su retirada por culpa de su bondad e indulgencia. Si hubiera fusilado a Lerroux y a todos los radicales, hoy España sería un paraíso terrenal y la santa Inquisición nos retornaría a los buenos tiempos en que los reyes, como Felipe II presenciaban los autos de fe, como uno de los espectáculos más edificantes y convenientes para la paz y salvación de la patria.»

Estas son las opiniones de los señores A., B., C., E., y F., y ahora veamos lo que opina el señor G. «La incognita que encierra la vuelta de Maura a la política activa se despejará por si sola, sin necesidad de mano extraña que levante el tupido velo que hoy la envuelve.»

Poco hemos de vivir los que no veamos y toquemos los resultados de esta humillación de uno de los hombres más orgullosos de los políticos contemporáneos.

Maura tiene todavía en las altas esferas quien le defiende, y procura sentarlo por última vez en la silla presidencial del gobierno, y este alguien luchará con todas sus fuerzas, unidas a las del Nuncio, y hasta a las del Vaticano, para que el cómplice de Lacierva empuñe las riendas del poder, que ahora sería empuñar el mauser fusilador.

Toca pues a los republicanos todos, diganse radicales u otra nominación cualquiera, impedir que lá comedia termine en drama.

Tienen la palabra los jefes republicanos, y si estos callasen, que no pueden callar, tendría la palabra el pueblo.»

MORENO DE S.

Reus, 14 Enero 1913.

Entre familia

La diosa Indiscreción no tenía representante en este mundo y mandó a la portera de la casa donde vive el mayordomo de mi familia.

Es la señora *Secretos*, como la llaman los vecinos, incapaz de guardar uno ni el tiempo que pasa entre una retirada del Maura soberbio y una vuelta del pobre Maura.

El otro día pasaba yo por delante de la casa donde la señora *Secretos* presta sus servicios porteriles, cuando me sentí cogido de un brazo y casi tirado dentro la entrada de la casa.

Era la parlanchina portera, que seguramente tenía algo que comunicarme

De buenas a primeras, me preguntó:

—¿No sabe usted lo que pasa señor Tom?

Y sin darme tiempo de contestar si ni no, con su charla acelerada me explicó lo siguiente:

—Ya sabe usted que la madre del mayor domo de su familia es una vieja que siempre está con cruces y sotanas y que no puede ver ni pintada a su nuera. Pues bien, el otro día la doncella de la vieja faltó de palabra a la señorita.

Esta se quejó amargamente a su esposo y, como esto de faltar las doncellas de la vieja a la joven se había repetido ya demasiado, el señor Adolfo se encaró con su madre y le dijo cuántos son cuatro.

La vieja Remilgios quiso gritar, imponerse y amenazar, pero el señorito se cuadró como un dueño de su casa y dijo a su madre que allí ya estaba de más.

La vieja contestó qnn no tendría necesidad de repetir aquellas palabras, pues si no hubiera tenido confianza de ver de nuevo por aquí a un amigo que se había marchado, ella ya estaría fuera, no tan solo de la casa si no del pueblo

Y acabó diciéndome:

—En fin señor Tom, que se marcha la vieja, que los vecinos están muy contentos, y que se preparan fiestas en el barrio, pues la noticia ha causado una alegría general.

Esto dijo la portera y de la misma manera lo cuenta a sus lectores S. S.

TOM-ILLO.

El por qué de nuestra caída

Para que España se elevara a la condición de primera potencia, en cultura, en riqueza, en prestigio, en fuerza, habría bastado que todos los tesoros de voluntad y los esfuerzos verdaderamente gigantes que sus hombres públicos han consumido en el empeño pueril de ser siempre ministros, los hubiesen dedicado a merecer serlo.

JOAQUIN COSTA.

Una buena obra

Los que nos hemos impuesto la obligación de enterar al público de lo que ocurre en esta España de las pequñeces y contrasentidos, estamos tan casados de dar noticias dolorosas y de descubrir malas acciones que cuando tenemos la suerte, por desgracia rara vez, de encontrarnos frente un acto de verdadero altruismo; de una acción generosa y desinteresada, gozamos lo increíble dándola a conocer al público, aunque nuestra indiscreción moleste la modestia de algún amigo y se nos tache de parlanchines indiscretos.

Y vamos al caso.

Vivía en Reus, un matrimonio compuesto de los consortes Pedro Guardiola y Soledad Masip Mestres.

Esta pareja tenía un hijo de cuatro años llamado Joaquín y dos mellizos de pocos meses.

El matrimonio, sumido en la miseria, vivía con los mayores apuros cuando la muerte del marido convirtió aquel hogar en palacio del hambre, don-

de nadie podía comer y todos pedían pan.

La infeliz madre de aquellas criaturas hambrientas falleció hace unos dos meses, en medio de los mayores tormentos, ya que veía a sus pequeñuelos camino de morir de hambre.

Cuando la caridad sacó el ataúd donde se encerraba el cadáver de la pobre Soledad quedó en medio de la calle, solo, sin parientes ni amigos, el huerfanito Joaquín, pues sus hermanitos gemelos habían sido recogidos por unos parientes.

El pobre niño, con los vestidos rotos, titiritando de frío, y con más hambre que lágrimas, parecía abandonado por todo el mundo.

Afortunadamente no era así.

Una buena muger entró en la tienda de comestibles que nuestros queridos amigos Miguel Anguera Ginovart y Ursula Moragas Cabré, tienen abierta en el Arrabal de Robuster, y explicó el fallecimiento de la infeliz Soledad y el abandono en que se encontraba el pequeñuelo Joaquín.

Y entonces sucedió una cosa hermosísima. Los esposos Anguera y Moragas, se miraron impresionados por un mismo pensamiento, y leyendo el uno en los húmedos ojos del otro el deseo de practicar una hermosa obra de caridad, salieron a la calle, buscaron al niño y lo llevaron a su casa.

Ya allí aposentado, sin querer pensar en las probabilidades de que fuese la criatura reclamada por algún pariente, lo lavaron, lo vistieron y lo alimentaron como si fuese una cosa suya; un pedazo de su corazón.

Luego; pasados unos días, se presentaron algunos parientes de Joaquinito y entonces los consortes Anguera y Moragas, pidieron la cesión del pequeñuelo, cosa que se les concedió en documento extendido con intervención del alcalde de aquel barrio, quien felicitó a los padres adoptivos por su buena obra.

Hace unos días tuve ocasión de ver al niño Joaquín Guardiola Masip en compañía de sus nuevos padres, y quedé vivamente impresionado al contemplar a aquel huérfano que ya no lo es, pues sus padres adoptivos lo quieren y lo cuidan como un hijo propio y el pequeño paga tantos cuidados y tantos desvelos con un cariño verdaderamente filial.

El acto de mis buenos amigos Miguel Anguera y Ursula Moragas ha merecido el aplauso de todo el vecindario y, si la infeliz Soledad, madre del niño, pudiera desde su tumba, ver a su hijito, tan gorro y tan feliz bendeciría a los nuevos padres de Joaquín.

Yo por mi parte les felicito y les aseguro una felicidad solo conocida por las personas que practican el bien. «Aquel que al acostarse puede apuntarse en su «haber» una buena acción ha conquistado una parte de felicidad en este mundo.»

A. G. F.

A los que dicen «el odio no engendra el amor», contestadles que el verdadero amor al pueblo engendra a menudo, el odio contra sus tiranos.

Emilio Henry.

Para EL CONSECUENTE

De la Argentina

Epílogo sangriento

El pasado sábado día 7 del corriente se terminó el escrutinio de las elecciones de Córdoba para la elección de gobernador, y dicha solemnidad fué coronada por un lamentable derramamiento de sangre.

Por una parte la incultura de la muchedumbre, siempre dispuesta a ser juguete de caudillos sin conciencia, y por

otra la conducta procaz y desvergonzada de la policía, han sido la única causa de los luctuosos sucesos ocurridos en la docta ciudad de Córdoba.

Nosotros que presenciábamos las luchas políticas de este país con un criterio verdaderamente imparcial y sereno vemos con dolor el desmoronamiento total de la dignidad ciudadana y la destrucción de toda idea de tolerancia y respeto.

El resultado del escrutinio fué desfavorable al partido radical por el fraude y el embuchado realizado por la policía en diferentes departamentos de la provincia, según afirman los radicales. Pero si esta rotunda acusación es cierta, muy mal han procedido los dirigentes de este partido en esperar que se terminase el escrutinio para dar a conocer estas ilegalidades al pueblo, en cuanto de ser ciertas, lo más lógico hubiera sido hacerlo antes de terminarlo, pues ahora toda la opinión pública acusa a este partido de haber promovido los sangrientos sucesos al conocer su derrota.

¿Y como se llevó a cabo la lucha entre los radicales y la policía? Pues muy sencillamente: los radicales al conocer la derrota, todos se reunieron en el comité radical y allí sus caudillos empezaron a discursar afirmando que sus enemigos habían recurrido al robo de urnas para derrotarlos y que semejante atropello no debía tolerarse. Y la multitud, siempre borreguil y generosa, salió a la calle en actitud amenazadora y frenética, encontrándose al frente de una sección de policía que le cerró el paso. Los radicales llenos de indignación quisieron seguir adelante para llegar hasta la casa del gobernador, y ante esta pretensión dió principio la lucha que duró más de dos horas y que tuvo unos resultados muy tristes y dolorosos. La policía sufrió la muerte de dos oficiales y doce individuos heridos, y los radicales tuvieron un muerto y catorce heridos.

He aquí el resultado de una lucha que entristece y que avergüenza. La muchedumbre adulada por los que siempre flotan por encima de ella se ha lanzado a la calle a matar y a morir, y la policía, siempre perturbadora, ha descargado sus mausers sobre la multitud inconsciente.

En verdad poco importarian estos sucesos si no fueran que señalan un gran caos y una manifiesta acción de fanatismo en la masa, la cual se deja conducir como una manada de borregos, por esos santones de la política argentina, y por otra parte afirman elocuentemente la organización caciquista de la policía de provincias que se halla bajo los órdenes de los jefes políticos y de los curas desvergonzados.

Las elecciones de diputados a cortes celebradas en Abril fueron un modelo de civismo y de democracia, en las cuales el partido radical se cubrió de gloria, pero las que ahora se han celebrado en Córdoba no pueden tener otro resultado que hacer retroceder a la nación a los tiempos trágicos y sombríos del despota presidente Rosas.

Los partidos conservadores ya han publicado un manifiesto que en un párrafo dice: «uno de nuestros primeros propósitos consiste en abolir el sufragio universal a cuyo amparo se entronizan las muchedumbres con perjuicio de los más aptos.»

Lo peor de todo es que los deseos de los conservadores tendrán completa satisfacción porque en la República Argentina acostumbra a triunfar lo malo.

¡Oh borregos humanos, cuando seréis conscientes para aplastar vuestros enemigos los aduladores!

ARTEMIO.

Buenos Aires, 15 Diciembre 1912.

Hay en la vida momentos en que tenemos en nuestra mano la llave del porvenir.

Intento de asesinato

Por la campaña que viene realizando por la sustitución del impuesto de consumos nuestro querido colega de Valdepeñas «El Radical», el día 23 del pasado mes fué agredido nuestro correligionario señor Grande, director de dicho periódico, con una pistola, por un empleado del municipio y pariente del alcalde.

Por ser la agresión inesperada y sin ninguna defensa posible, el señor Grande, pudo refugiarse en un establecimiento, gracias a lo cual pudo salir sin consecuencias.

Felicitemos a nuestro correligionario, por haber resultado ileso de la brutal acometida de un asesino y protestamos enérgicamente contra los cobardes asesinos, y contra sus inductores que lo mismo en villas, villorrios o ciudades son los infames caciques, de los cuales hay que desembarazarse cuanto antes mejor, con todos los medios, que a nuestra imaginación acudan.

La Literatura, la Ciencia y el Arte, deben ser servidos por voluntarios. Sólo con esta condición conseguirán libertades del yugo del Estado, del Capital y de la mediana burguesa que los ahoga.

Kropotkine.

En nuestro Centro

El pasado domingo se celebró en el salón teatro del «Centro Republicano Radical Autonomista» el anunciado beneficio-despedida del director de la Sección Dramática don Juan Riba y de su señora la primera actriz doña Rosina Galtés.

El amplio salón resultó insuficiente, así como los asientos disponibles, para la numerosa concurrencia que acudió a significar sus simpatías a los beneficiados.

Las obras puestas en escena, «La Boja» y «La sala de rebrer», obtuvieron una felicísima interpretación, particularmente por parte de los beneficiados, como lo demostró el público con sus aplausos y llamadas a escena de los intérpretes de las obras.

El laureado «Orfeón Reusense», cantó, con la afinación y gusto a que nos tiene acostumbrados, afinación y gusto debido a las dotes artísticas del maestro señor Mateu y a la laboriosidad y buena voluntad de los orfeonistas, las piezas «Aquelarre» y «Als salvadors», mereciendo también los unánimes aplausos de la concurrencia.

El señor Fuster, lució su hermosa y bien timbrada voz de barítono, y sus dotes musicales en la romanza de «Un ballo in machera» que cantó como él sabe hacerlo.

Los aplausos de sus numerosos oyentes demostraron que su cooperación en la fiesta había satisfecho a todos por completo.

El señor Riba al acabar la representación de «La Boja» y con ocasión de haber sido llamado en escena, dirigió unas sentidas palabras de agradecimiento y despedida a todas las entidades que integran nuestro Centro y a la distinguida concurrencia que llenaba el salón.

En aquel momento y por medio de un mecanismo ideado por el amigo Costa, cayeron sobre el público cientos de papeles que llevaban impresa una poesía que la Sección Dramática dedicaba a su Director, en prueba de cariño.

El acto finalizó, a altas horas de la madrugada, con un lucido baile reunión.

En resumen, una fiesta hermosa y un triunfo para los amigos Riba y Galtés.

Nosotros, desde EL CONSECUENTE, les saludamos y despedimos como se despiden a los buenos amigos, con un *Hasta la vista* y les deseamos muchas prosperidades en su nuevo hogar que estará situado en Barcelona, donde van a aposentarse.

Mañana se celebrará en nuestra casa el

primer baile de máscaras, de los seis que tiene acordado celebrar la «Comisión de Fiestas.»

Inútil decir que los amplios salones del «Centro» resultarán muy pequeños para dar cabida a los socios y respectivas familias que tienen la buena costumbre de concurrir a las fiestas del «Centro Republicano Radical Autonomista».

Generalmente, el arte de gobernar consiste en quitar todo el dinero posible a gran parte de los ciudadanos para dárselo a otra parte de ellos.

Voltaire.

Una equivocación celestial

Leemos el siguiente telegrama:

«VIGO, 14.—Poco tiempo después de haberse celebrado un bautizo, y cuando ya no quedaban en la iglesia de Matama más personas que el cura y el sacristán, cayó esta tarde un rayo en la torre, que penetró hasta la iglesia e hirió a las dos personas citadas.

La violencia del rayo ha sido tal, que destruyó el cuerpo superior del edificio y dejó en tan mal estado el inferior que se teme que haya que derribarlo.»

Esperamos leer otro telegrama anunciando que el Padre Eterno ha dejado cesante al encargado de lanzar los rayos de mayor cuantía, porque no creemos, no podemos creer, que Dios ordenara el disparo eléctrico precisamente contra una casa que es su casa y contra unos hombres que son sus más fieles servidores.

De creer que el rayo fué lanzado en aquella dirección por mandato expreso del amo del cielo, sería cosa de pensar que ni el cura ni el sacristán de la iglesia de Matama cumplían con su deber.

Y además, resultaría que Dios no estaba conforme con el edificio iglesia, pues si quería barbonizar al cura y al sacristán, sin tocar para nada la consagrada casa, podía hecerlo mientras estaban cometiendo alguna de las malas acciones que deben haber cometido, si han merecido ser víctimas de la cólera celeste.

LINCE.

Los sacerdotes viven siempre con el temor de que los hombres, ilustrándose, destruyan su poder, basado en el error y en la ceguera.

Helvecio.

De interés para los reclutas de 1912 y 1913

Teniendo noticia de que la mayoría de los mozos concurrentes al Reemplazo del Ejército para 1912 y los de 1913, que han abonado o desean abonar Cuota Militar, están creídos que una vez efectuada esta formalidad ya quedan revelados de toda otra obligación, debemos advertirles, que perderán la cuota y como a consecuencia, los beneficios de la reducción del tiempo en filas, si previamente o sea antes de la concentración, no han aprendido la Instrucción Militar. Véase para ello el art. 281 de la vigente Ley de Reclutamiento.

La consecuencia natural de una sociedad igualitaria y libre es la fraternidad. Ni la envidia atormentadora causada por la diferencia de clases, ni el relajamiento del carácter y exacerbamiento de las malas pasiones, por efecto la sujeción y miseria, ni la brutalidad ocasionada por la ignorancia, ni la guerra interna o externa producida por la ambición de los poderosos, nada de esto tendrá razón de ser, pues destruidas las causas, quedan anulados los efectos, y la humanidad será fraternal sin esfuerzo ninguno, y se encaminará amorosa y tranquilamente al summum posible de la bondad y perfección. La fraternidad, pues, debe ser también fundamento social.

A. Pellicer Paraire.

CALENDARIOS

El importante establecimiento «La Fleca», de nuestro querido amigo don Juan Grau Gené, ha hecho un verdadero derroche en calendarios y bolsas para el escritorio, obsequio de la casa a su numerosísima clientela.

En algunos de los calendarios anuncia el amigo Sr. Grau algunos de los artículos que su casa vende, y decimos algunos artículos, porque para anunciar todos los que integran el negocio de «La Fleca», sería menester llenar un tomo.

Nosotros agradecemos, en lo que vale y representa, el obsequio del calendario y la bolsa, dos adornos que, a estas horas, deben figurar en la inmensa mayoría de casas de comercio y particulares de Reus y su comarca.

De aquí y de allá

AVISO

Para normalizar la marcha económica de este periódico, rogamos a todos los señores suscriptores que se hallen en descubierto, procuren ponerse pronto al corriente con esta administración, pues de lo contrario, nos veremos obligados a suspenderles el envío del periódico.

En las elecciones, para la renovación de la mitad del «Comité Republicano Radical Autonomista», celebradas el pasado domingo en nuestro Centro, quedaron elegidos los ciudadanos Daniel Montané, Grabiél Nogués, Enrique Clarasó, Andrés Gil y José Fumadó.

En nuestra próxima edición publicaremos la lista y cargos del nuevo Comité que debe dirigir nuestra política durante el año actual, así como publicaremos los de la nueva Junta Directiva.

El pasado sábado se efectuó el entierro del que fué, en vida, nuestro amigo y correligionario Manuel Gabarró, conocido y estimado por todos los que tuvimos el placer de tratarlo.

La numerosa concurrencia que asistió al fúnebre acto dejó demostradas las simpatías de que gozó en vida el amigo Gavarró y las que goza su desconsolada familia, a toda la cual significamos el testimonio de nuestro más sentido pésame.

Hemos recibido un atento B. L. M. de la nueva entidad «Juventud Republicana Nacionalista», participándonos su constitución, atención que agradecemos en lo que vale.

Nuestros estimados colegas *La Libertad* de Pontevedra y *El Pueblo* de Albacete, reproducen la poesía de nuestro colaborador «Dagoberto», titulada «La retirada del monstruo».

Gracias por la atención y por significar de manera tan clara su conformidad con nuestra manera de apreciar los actos del fusilador de Ferrer.

Mañana domingo, en la recreativa Sociedad «La Palma» se pondrá en escena el aplaudido drama en dos actos y en prosa, titulado:

Amor de madre

y también la chistosa comedia en un acto y en verso que lleva por título:

Cassar al vol

Después de la función el acostumbrado baile reunión en obsequio a la distinguida concurrencia.

Colección de fieras clericales

(DEL MAESTRO NAKENS)

Crimenes de Dorregaray.—Crimenes de El Conde de España.—Crimenes de Rosa Samaniego y Lorente (Gergon).—Crimenes de Cabrera.—Crimenes de Zumalacarreui.

Se han puesto a la venta estos últimos títulos en el kiosco de Hijas de E. Bolart y en nuestra redacción.

IMP. CARRERAS Y VILA-REUS.

Máquinas "NAUMANN"

para Coser, para hacer medias y demás géneros de punto

<p>La Fábrica más importante de EUROPA 2.900 Operarios</p>	<p>La máquina Bobina Central NAUMANN es la mejor, por su buena y sólida construcción</p>	<p>Producción Anual Más de 100.000 máquinas para coser. 30.000 Bicicletas</p>
--	--	---

y garantizamos, con certificado escrito, que se han empleado en nuestras máquinas los mejores materiales.
La Bobina Central «Naumann» puede utilizarse para toda clase de bordados, y coser en todos los trabajos.
Todos los modelos de nuestras máquinas las cedemos a plazos de 10 reales emanales, dando un plazo de seis meses para pagarlas al precio de contado.

Agujas, aceite y piezas sueltas.—Pídase Catálogo gratis
Compostura de toda clase de máquinas

Dirección General: Cortes 587, (Chafan Balmes) Barcelona.

Representación en todas las poblaciones más importantes de España

Sucursal en Reus: calle Mayor, núm. 18.

EL BRASIL

Gran torrefacción eléctrica de cafés
El verdadero aroma concentrado. — Se tuesta diariamente. — Cafés selectos desde 5 á 7 pesetas kilógramo.

AZÚCARES

Riquísimos chocolates Suchard y otras clases especiales de la casa.
Hierba mate del Brasil, bebida higiénica, refrescante y alimenticia.

DEPÓSITO DE GALLETAS, BIZCOCHOS Y PASTAS FINAS

Vilá, n.º 2, esquina calle Aleus - REUS

Depósito de sacos envases de todas clases * * *

* * Sacos para almendras, avellanas, granos, sal, cemento, etc., etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

F. GRANELL RAMÓN

Raseta de Salas, 32 - REUS

TRILLAS Y ANGUERA PINTORES DECORADORES

Gran surtido en papeles extranjeros y del país

Arrabal Robuster, 18.-Reus.



No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.
Los esclavos de la bebida pueden ser librados de éste vicio, aun contra su voluntad.
Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

MUESTRA GRATUITA. Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escribe hoy COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al plé indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente á

COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, Londres, 279
Depósitos: en REUS: Farmacia de Antonio Serra, Arrabal de Sta. Ana 80. Farmacia de B. Carpa, Plaza de Prim, y Arrabal Sta. Ana. 2. Farmacia A. Punyed Lloberas, Llovera, 47.

Luis Velez

SASTRE

Perfección, elegancia
y economía
en toda clase de trajes

Arrabal alto de Jesús, 13, 1.º - REUS

SERVICIO DE ACARREOS

J A I M E S I D Ó S

INDEPENDIENTE DEL TRUST

Para el transporte de toda clase de mercancías, se ofrece al público en general y particularmente á los industriales y comerciantes, á precios sumamente reducidos.

Despacho: Arrabal Alto Jesús, 41.

Taller de Calzado

EMILIO TAPIADOR TRISTANY

Calle San Vicente, 6, pral. - BARCELONA

Se construye toda clase de calzado, desde el más modesto al de mayor lujo
Especialidad en los encargos para la venta al detall
Rebajas a los establecimientos de dentro y fuera de Barcelona

GRAN ÉXITO

10.000 suscriptoras en España

La Reina de la Mode

Revista de Modas Francesas; la más completa y la más práctica.—Se recomienda en todas las casas.—Se publica del 5 al 10 de cada mes.—120 modelos de todas clases de vestidos para señoras, niñas, niños, un patrón cortado al natural contenido en una cubisría artística en colores.

Precios de abono

Un año, 10 ptas.—Seis meses 6 ptas.
Número de muestra, 1 ptas.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERIAS

Nota.—Regalamos por cada abono hecho directamente un magnífico album de temporada con 800 figurines de todas clases.

Para más informes, detalles, etc., dirigirse á la Sucursal Paris Figurines C.ª—Irán. Única Casa Editorial establecida en España ofreciendo todas garantías en el servicio de sus publicaciones.—Maniques en todos géneros.

DISPONIBLE